

# La Rebelión

Periódico anarquista

Año I

Montevideo, Enero 18 de 1903

Int. Institut  
Soc. Geschiedenis  
Amsterdam

Núm. 14

## NO QUEREMOS AMOS!

Pronto hemos de tener nuevo amo. ¡Albricias pues! que el que vendrá traerá la dicha para los corazones angustiados, el hartazgo para los estómagos hambrientos, el calor en los hogares fríos y la salud en los cuerpos enfermos...

¡Albricias, albricias! Desde el primero de Marzo en adelante, no habrá hambre, ni penas, ni frío, ni dolor!

«Vamos a tener nuevo amo! El que aún tenemos es un déspota, es un infame detentador de las libertades públicas, es un tirano cínico y desvergonzado que se ríe ante los lamentos de miseria del pueblo aplastado bajo sus botas de mandón...

El que vendrá, en cambio, y sea quién sea, nos traerá todas las dichas imaginables, nos dará paz y bienestar, honores y riquezas. Albricias, albricias!!!

Es el pueblo que canta. El pueblo eternamente imbécil y eternamente esclavo, el pobre mendigo ilusionado que canta trovadas de esperanza ante la pompa y el oropel de los señores, el niño inocente que espera que baje un dios vestido de oro, del cielo eternamente azul, para traerle la «papa» cotidiana; pobre Lázaro lleno de úlceras, que espera, sentado a la puerta del palacio, que los patricios opulentos y panzudos, le arrojen algunas migas de pan...

Nuevo presidente! Nuevo mandatario! Pero qué nos importa a nosotros, los que no creemos en la fábula del maná, que Pedro se siente en el sillón que deja Juar, cuando sabemos que una eterna cadena de Juanes y de Pedros, se han sucedido en el mundo, y que todos: blancos y negros, azules ó rojos, nos han agravado los dolores, y nos han aumentado las penas?...

Qué nos importa que un nuevo patrón se enseñoree en dominios que no son nuestros y que administre riquezas que se nos han usurpado? Nosotros no queremos Juanes ni Pedros que nos manden, nosotros no queremos señores que tiendan su mano como soberanos, sobre nuestras cabezas.

Y es porqué queremos ser nuestros propios amos, porqué sabemos que somos soberanos de nosotros mismos y que toda mano que a manera de égida protectora se cierna sobre nosotros, es una mano criminal que, cuando se le antoje, nos aplastará.

No, no, mil veces no! A los tontos que sin amo no pueden vivir, a los pobres idiotas, de ojos velados, que marchan a la ventura buscando lazarillos que los guíen, démosles luz, mucha luz para que vean por donde han de caminar, para que se convenzan que solo la luz, la Verdad, ha de ser la directora de nuestras acciones, la soberana de nuestros actos, la maestra de nuestra vida.

Nada de señores, nada de mandos despóticos que nos dominen y que ultrajen nuestra libre voluntad de seres sociales, de hombres, en el sentido legítimo de la palabra! No cantemos loores en pró de los nuevos señores no! Nuestro día ya vendrá, pronto vendrá, y será aquel en que el último tirano se revuelque entre los escombros humeantes de la sociedad, deshecha a puntapiés por nosotros!

LUCRECIO.

## LIBERTADES AMERICANAS

CODAVIA, apesar de todo habrá quien cante himnos en loor de la República; todavía habrá quien, con la vista fija y la voz ronca, proclame las delicias de las instituciones republicanas, fieles guardianas del orden, de la libertad y del bienestar...

Y sin embargo, a la vista de todos, ante la protesta de todos, desvergonzadamente, cínicamente, mostrando su bestial impudor bajo el sol, la República Argentina dió al mundo uno de los espectáculos mas repulsivos, mas monstruosamente liberticidas que se han representado en ese escenario de dolor y de injusticias, llamado sociedad contemporánea.

Tras de los acontecimientos que acompañaron al estado de sitio, y que determinaron la expulsión de tantos compañeros, ahora, en pleno estado normal, en época de tranquilidad el gobierno argentino expulsa a los compañeros F. Basterra, Leonardo Zino Orestes Ristori y L. Viarengo.

Pero, no se trata ahora de que nos enojemos. Estamos ya cansados de ver espectáculos de esa especie, y, a la fuerza, nos hemos acostumbrado.

Pero queremos aprovechar esa ocasión para que los ingenuos, los infelices que aún creen en la bondad y en la eficacia de la República, vean cuales son los frutos que ésta da a los trabajadores que, ilusionados por un bienestar que no existe, vienen a la América, y con especialidad a la Argentina, esperanzados en que en ella encontrarán el bienestar anhelado.

Bienestar! Libertad! Veán pues, qué clase de libertad y de bienestar conceden a los proletarios las instituciones americanas, las liberales instituciones americanas...

Sera necesario demostrar con cifras cuál es la situación económica porque pasa la Argentina?

Será necesario, recopilar ejemplos dolorosos, episodios trágicos, escenas lúgubres, de cosas que a diario contemplamos, para ponerlos bajo la mirada atónita de los pobres incautos y decirles: «mirad, aprended, ved lo que os regalarán los países de ensueño que en creéis todavía?»

Ah no! Esperamos que los hechos presentes, servirán de ejemplo a muchos.

Entretanto, hay que prepararse a hacer frente a los acontecimientos que puedan nuevamente sobrevenir. Nunca nos cansaremos de repetir a los obreros, que el único modo de hacerse respetar, es mostrando a los potentados el puño, y en caso necesario, hacérselo caer en la cara para que sientan su peso y su dureza. Tomad la metáfora como queráis y poned fusil en lugar de puño. Siempre será el mismo argumento el que nosotros os aconsejamos que uséis ante los conflictos con el Capital ó el Estado.

Sacad ejemplos de donde queráis; racionad con sensatez y consultad la historia y veréis que siempre, en cualquier caso, siempre, una buena bala de plomo ó una bomba de dinamita, nos ha aportado mas bienestar que las buenas palabras.

ROBUR

## ABAJO LA CARETA!

(Conclusión)

«El verdadero socialismo es antisemita» (Rocheport).

«Los socialistas pueden ser católicos» (Prampoijini).

«Para ser buenos socialistas basta saber votar» (Turati).

«Las huelgas no se deben hacer, ó se deben suspender cuando hieren muy hondo los intereses de los industriales, de los comerciantes etc.»

«Los autores del reciente conflicto entre la policía y el pueblo, han sido los anarquistas» (Pablo Iglesias).

«Señor comisario, aquellos que se han rebelado a la autoridad, no son mis compañeros, sino (señalando uno por uno a los anarquistas) estos. (Adrián Patroni, solicitando en una comisaría la libertad de sus compañeros arrestados junto con los anarquistas).

«Nosotros debemos conciliar los intereses del proletariado con los de la burguesía.

«No podemos acusar al gobierno de la masacre de Berra Ferrarese... Los soldados no podrían obrar de otro modo!» (F. Turati).

«Si la ley excepcional para la asignación a domicilio coatto, no es dirigida mas que a herir a los anarquistas, nosotros socialistas nos abstendremos de votar» (Andrea Costa).

«Quién obra en provecho de la República, obra como verdadero socialista» (Millerand).

«Para mejor solemnizar las fiestas en honor a la escuadra naval rusa 10.000. (diez mil) francos» (El municipio socialista de Tolón).

«Para la recepción del Zar de Rusia, cien mil pesos» (El municipio socialista de París).

«Apoyemos con todas nuestras fuerzas al gobierno de Zanardelli» (Los diputados socialistas italianos).

«Votemos el presupuesto de los gastos militares» (Los diputados socialistas alemanes).

«Defendamos al gobierno Roca» (Los socialistas diputados en ciernes de la República Argentina).

«Hagamos causa común con los círculos católicos, y, para obstaculizar el movimiento obrero, declaremos que la huelga general es una «macana», (Repetto, Patroni, y compañía de los testaferreros del P. S. Argentino).

«Majestad: lo felicitamos por el peligro que ha escapado».

(Los socialistas belgas al Rey Leopoldo, después del atentado de Rubini).

«El Congreso que celebráis en Imola, será aplaudido por la triple alianza» (Telegrama de Jaurés, diput. Socialista).

«Viva la triple alianza» (El Congreso socialista de Imola).

«Brindo a la salud de Zanardelli y de la dinastía de Saboya» (Berenini, diputado socialista italiano).

\*\*\*

Después de todo esto, que es la milésima parte de la verdad, desaparece toda duda sobre la perversidad y el jesuitismo de estos señores. Guay de nosotros, guay de todos, si estos acaparasen el poder! Tendríamos que lamentar la dominación papal de los tiempos inquisitoriales! Su maldad es tan grande cuanto su mala fé, y su hipocresía supera lo inverosímil.

Es necesario arrancarles la careta y reve-

lar lo que son: Canallas y espías, mistificadores y explotadores de la buena fé ajena. Es necesario mostrar a la luz sus manejos; y apalearlos y abofetearlos públicamente. ¿Qué significa esta tolerancia estúpida que les permite estafar tan desvergonzadamente al pueblo?

Las revoluciones deben ser ante todo razonables y combatir con la palabra. Pero cuando esta no sirve porque no es atendida, cuando la persuasión no produce ningún efecto, se hacen necesarios argumentos más sólidos... las manos por ejemplo...

ORESTES RISTORI.

## LA MANO NEGRA

Ya es tiempo de que nosotros también, los anarquistas de América, unamos nuestra voz a: protesta, al coro de indignaciones que la prensa obrera de la Europa, y con especialidad la de España y Francia, ha elevado contra el bárbaro atentado gubernamental capitalista cometido hace veinte y tantos años en Jerez de la Frontera, contra obreros conscientes que incomodaban a los poderosos con sus ideas revolucionarias.

Hace veinte años, que varios inocentes gimen en las cárceles pagando delitos imaginarios, delitos inventados por agentes de gobierno y de la burguesía española, para cortar de raíz en Andalucía la protesta obrera encarnada en un numeroso grupo de trabajadores que formaban parte de la «Asociación Internacional».

Para verificar ese atentado sin nombre, para quitar la vida a esos valientes, y priva de la libertad a muchos otros, se inventó la tenebrosa y ridícula leyenda de «La mano negra» propalándola a los cuatro vientos, y diciendo que ese mote era la bandera de combate de una sociedad secreta creada para «la violación, el incendio, el robo y el asesinato».

La base falsa en que se fundaron los esbirros andaluces pararegonar que esa denominación era verídica, no podía ser más espeluznante para los infelices y para los timoratos, y no puede ser más grotesca para los que conocemos los manejos de la policía y de los gobiernos.

Habiéndose hallado en una pared de los suburbios, la huella de una mano estampada en negro varias veces, se dedujo de esto que, la sociedad secreta de trabajadores, había hecho esa marea, como advertencia simbólica de sus hechos, a la vez que estampaba el emblema de su sociedad.

Bien se sabía que la ta asociación que por fuerza se quería hacer pasar como secreta, era una pacífica agrupación de obreros que aspiraban, por medio de la solidaridad, llegar paulatinamente a la meta de sus deseos. Pero, eran anarquistas y había que deshacerse de ellos de cualquier modo y para ello, un tal Tomás Pérez Menforte, militar, se encargó de arreglar las cosas, para que todo terminara a pedir de bocas burguesas. Y empezó su obra.

Se entendió con varios rufianes para que incendiaran algunos cortijos, cortaran viñas, y quemaran sementeras, dando después culpa de esto a los obreros asociados que no pensaban más que en la lucha por la solidaridad.

Y la obra dió sus frutos. La prensa de toda España, perversa y miserable como la de todas partes, no se tomó el trabajo de averiguar quienes, en realidad, eran los autores de semejantes atentados. Se trataba de obreros, pues bastaba con eso y duro con ellos! Y la leyenda de "La mano negra", corrió de un lado á otro de la Península Ibérica, y trascendió al mundo entero terror de las almas timoratas, y espanto de las buenas gentes. Y después, ya se sabe: el patibulo para muchos, la tortura para muchos, la cárcel para muchos que aún hoy, después de 20 y tantos años, arrastran las cadenas...

Pero, la verdad, apesar de todo y de todos, busca la luz. Los amigos de ella, la ayudan á ampararse bajo el sol. Tarde sí, es cierto, pero al fin, se comienza á trabajar por la liberación de las víctimas. La prensa obrera y las publicaciones avanzadas de todos los países de Europa, se unen á la protesta contra tamaña infamia.

«Tierra y Libertad» de Madrid, y «Le Temps nouveaux» de París, han publicado documentos que atestiguan, al par que la inocencia de los presos y los ajusticiados, la falsedad de la tenebrosa leyenda de "La mano negra" y la culpabilidad del gobierno, que fué el que tramó esa infamia.

En uno de los números últimos de "Tierra y Libertad" se publica una carta de M. Sanchez Alvarez, en que éste cuenta como el tal Monforte, lo invitó á quemar viñas, é incendiar sementeras, etc...

Y la agitación en pró de la liberación de los presos, se ha hecho universal. En Francia un historiador de nombrada M. Seignobos, publica una carta en "L'Europeen" de París, donde dice que borrará de su *Histoire Politique*, el relato falso de "La mano negra", pues reconoce el hecho de que esta ha sido una invención de la policía y del gobierno español. Ya tenemos, pues, el testimonio de la historia en nuestro favor...

Lo repetimos: tenemos que unirnos al movimiento de protesta, y hacer algo nosotros también por la liberación de los presos inocentes. Nuestra ayuda moral, ha de valer,—contrariamente á lo que se cree,—bastante, á fin de que los compañeros que en España luchan en ese sentido, se vean acompañados en su valiente y fraternal empresa.

Animo, pues, compañeros!

## ARGUMENTOS SOCIALISTAS

En un periódico que vé la luz en el Cerro, titulado *Resistencia Gremial*, bajo el título *El fin justifica los medios*, dicho periódico transcribe un suelto aparecido en un su colega católico, donde se dice "que un agitador anarquista dirigió una carta á la empresa del Puerto, exigiendo una cantidad de dinero, bajo la amenaza de provocar una huelga en caso de ser desatendida la proposición".

Ahora, "Resistencia Gremial", que es un periódico redactado por el socialista Fontán, comenta ese suelto, y comienza con una coartada; dice que no quiere "arrojar á la faz del anarquismo la denuncia de un diario católico, porque no saben con qué pruebas concretas cuentan estos para garantizar semejante denuncia". Luego agrega que, "el hecho es cierto—nótese bien esto—es tan innoble como el que á diario cometen los curas con las beatas adineradas". Y después, como si ya hubiera probado con una documentación formidable la culpabilidad anarquista en ese hecho, dice, como sacando una consecuencia:

"Bien en los procedimientos como en las teorías los clérigos y los ácratas corren parejo y... por algo han de ser cofrades."

Véase con eso, la mala fé y la sofisticación

de los señores socialistas.—Nosotros no queremos perder tiempo en refutar cosas tan baladles. Aunque fuera cierto que un anarquista hubiera hecho lo que se dice más arriba, no ceemos que se fuera á culpar á la Anarquía por ello. El autor mismo de ese hecho, habría sido determinado por circunstancias fisiológicas, ó sociales,—las dos á la vez, sería lo más probable—y los señores socialistas científicos, que chorrean ciencia por los cuatro costados y que se dicen deterministas, debían, para ser consecuentes, aplicar su criterio á este caso, siempre que fuera cierto...

Pero, es que los legalitarios de Montevideo, con Fontán á la cabeza, la única ciencia que conocen es la de comer á costillas de los obreros, ó estudiarse unos cuantos artículos de Código,—como el procurador socialista tan conocido en el Cerro,—y con ellos estafar á pobres ingénuos. Pero ya sabemos á qué vá á parar todo el manejo que se oculta bajo el artículo citado: Fontán quiere agravar la prisión de un anarquista que poco acostumbrado á los argumentos científicos, le batió el parche una buena tarde en que aquél iba á predicarles calma á los obreros de la Teja, en huelga.

Ah, Fontán! mírate las manos, tu que hablas de robo!...

## OTRO ATENTADO (?)

De este no dicen que es anarquista; dicen que es loco. Menos mal! Hace poco, para ellos, anarquista y loco eran sinónimos. Parece que ahora, empiezan á hacer diferencias.

"Collar Feito, es un loco. Se tienen antecedentes de Buenos Aires.

En esta, se quiso suicidar, y quiso matar á su esposa por celos.

Es un loco, no tiene nada de anarquista," Esto dijo un telegrama, pero, mas tarde, otro traía lo siguiente:

"Se han mandado pedir datos á Bélgica; pues se cree que Rubino ha de saber alguna cosa de Collar Feito" Y lo único que ha de saber Rubino, es que, el otro los ha de tener colocados en el mismo sitio que él, y que, lo del atentado al español, ha de ser una macana como lo fué el atentado al belga.

Parece que á los señores monarcas, les gustó el juego de los atentados. En cuanto ven que los anarquistas no se mueven, ellos, para no olvidarse de tener miedo, se fabrican un atentado de mentirijillas. Y lo que pasa es que, luego, ellos también se creen que fué de veras la cosa, y reciben los saludos y las felicitaciones del mundo entero (?), como premio merecido por el mal rato acabado de pasar.

Oh, señores monarcas! No juguéis mucho con el fuego! Mirad que es muy fácil que el mejor día, os salga la cosa de veras.

Cuidado! Que no siempre hay infelices que por poca plata se animan á pasar por locos!...

PASTINI.

## PARA TODOS

El compañero Manuel Reguera nos escribe desde Buenos Aires, pidiéndonos que le contestemos, desde las columnas de este periódico á la siguiente pregunta:

"¿Se debe reprochar la conducta de los anarquistas que viven á sueldo explotando periódicos obreros, aceptando cargos en sociedades gremiales ó en giras de propaganda, donde se hacen grandes gastos?"

La opinión del compañero Reguera es, que, se debe de reprochar á los anarquistas que acepten cargos del mismo modo que como lo hacemos con los socialistas á quienes vituperamos por eso.

Nosotros, tenemos también nuestra opi-

nión al respecto, pero, no la publicamos, pues en cuestiones como la presente, en que son muchas las opiniones, preferimos dar la palabra á los compañeros que lo deseen.

Por lo tanto: queda en pié la pregunta del compañero Reguera, é invitados todos los amigos á contestarla, para lo cual ponemos, como siempre, á disposición las columnas del periódico.

Advertimos una cosa; solo publicaremos las respuestas cortas y concisas, pues no queremos echar á perder papel publicando frases.

## HECHOS Y COMENTARIOS

En Buenos Aires, en ocasión de diversas huelgas que se produjeron enseguida que se levantó el estado de sitio, el Jefe Político de aquella capital dijo que muy pronto se sofocarían esas agitaciones obreras, pues el remedio para ello, ya se había encontrado. «Nada mas fácil—diz que dijo.—Con promulgar nuevamente el estado de sitio, y hacer funcionar á la Ley de residencia, se acabó.»

Y, en cierto modo, tiene razón, pues ahogando la protesta de los hambrientos con plomo y con sable, no habrá protesta.

Pero, tendrá razón, hasta que los obreros levanten la frente, y digan "basta!" Entonces protestará la dinamita, ó algo por el estilo, contra la brutalidad del sable y del plomo, y en ese caso, la razón será del mas fuerte.

\*\*\*

Dice un telegrama:

Madrid 8.—Informan de Bilbao que varios obreros que estaban cargando mineral, á causa de un accidente imprevisto fueron aplastados. Tres de ellos murieron en el acto; hay además varios heridos.

Y nada más dice el telegrama. Sin embargo los que lean las noticias de los diarios burgueses, podrán haber notado que, alrededor de la muerte de Sagasta, hace una semana que se vienen escribiendo columnas comentando las causas de la muerte del gran hombre de Estado, etc.

Sin embargo, para los otros, para las pobres bestias de carga, dos líneas, y nada mas... Acaso, estos, estaban hechos de otra corne y de otra sangre? Será porqué estos olian á sudor y á mugre?

Pero qué? Acaso el otro, «el gran político», el gran estadista, cuando se encerraba en el retrete y se bajaba los pantalones, no olería como cualquiera, y no por cierto á agua de rosas?...

\*\*\*

Leemos en *L'intransigeant* de París, lo siguiente, reproducido de la «*Republique Francaise*»:

«M. Jaurés, organizador de las huelgas, que mientras ellas duran se queda prudentemente en casa—esto ya se sabe bastante—que jamás ha dejado de exitar á la resistencia contra la fuerza odiosa de la policía y del ejército; él, el poeta de los revoltosos, felicita hoy á M. Combes por haber usado de la «brutalidad».

«Que los republicanos, dijo él, cesen de desacreditar el justo y necesario empleo de la fuerza al servicio de una idea de liberación».

Liberación el ahogamiento de una libertad? Liberación la opresión de las conciencias y las cargas de los gendarmes contra los paisanos?

Monsieur Jaurés encuentra que el sable tiene algo de bueno, mientras él está del lado del mango.

Nosotros tenemos la idea de que él ó sus amigos podrían muy bien, antes de poco tiempo, encontrarse del lado de la punta.

Creemos que nos será permitido enton-

ces, de cantar el *couplet* de Jaurés sobre: «el justo y necesario empleo de la fuerza!»

Y esto, vasin comentarios, para no desfigurarlo...

## CONFESIONARIO BURGÜÉS

(SIN COMENTARIOS)

La libertad de los conservadores, deb consistir en conceder ó hacer ver que se concede á los obreros tanto ó mas de lo que ellos piden, y luego quitarles indirectamente y enseguida, todo lo que se les ha acordado abiertamente.

Senador Vitelleschi.

(De "Nuova Antologia", núm 719.)

Las reformas cumplidas á tiempo, en vez de debilitar á la autoridad, la refuerzan; en vez de dar fuerza al espíritu revolucionario, lo reducen á la impotencia.

Comde de Cavour.

## PALABRAS

DE GRANDES HOMBRES

La ciencia será la redentora del género humano. La ciencia no se duerme nunca. Millares de espíritus avanzados trabajan, día y noche, sin tregua ni descanso, para formar el ideal nuevo.

La muerte ha arrebatado apenas un soldado á esa falange gloriosa cuando ya se presentan, en seguida, diez mas para reemplazarlo. Así como nuestros telescopios abren horizontes tanto mas infinitos en el abismo de los cielos cuanto más perfectos son, así la ciencia construye un ideal tanto más elevado cuanto más completa es ella. Nada tenemos que temer. La ciencia no fallará jamás su misión. Continuamente espoleará á los hombres. No los dejará dormirse en la mediocridad. Apenas les haya hecho obtener algún descubrimiento magnífico, que sin conocer reposo ni cansancio les enseñará horizontes más lejanos todavía y más deslumbradores.

El espíritu humano no se atrevía antes á lanzarse en el abismo insondable de los siglos. El sentido del porvenir parecía faltarle. Es por este motivo que los romanos, por ejemplo, creían en la eternidad del imperio. ¡Cuán ingénuos nos parecen hoy esas ideas! Sabemos ahora que el universo es una palestra de cambios perpetuos y que no hay nada que sea eterno aquí en la tierra. No solo desaparecerán los estados actuales, en un porvenir más ó menos alejado, sino que también se modificarán las naciones, de manera que dejarán de existir bajo el aspecto con que las vemos hoy.

Por causa de la estrechez de su horizonte, se imaginan también los hombres que se podrá, algún día, establecer un orden territorial definitivo. Esa puerilidad provoca también la sonrisa, tan pronto como se piensa que la materia y el movimiento son, en realidad, una sola cosa, considerada bajo dos aspectos diferentes, por causa de una operación subjetiva de nuestro espíritu. En efecto, todo lo que se mueve, y una cosa que no se mueve no tiene existencia concreta. Sería verdaderamente extraño que los soles y los mundos se transformasen perpetuamente y que solo las fronteras políticas, trazadas por la sabiduría de los diplomáticos, pudiesen ser perpetuamente inmutables.

J. Novikov.

Para mí, hombre maduro, hombre ilustrado, la independencia interior me pertenece sean cuales fueren los enemigos de mi fé, no pueden triunfar de mi razón, porque he fortificado mi espíritu por medio de la meditacion y mi voluntad con el ejercicio del deber. Con los es-

*Vosotros puedo decir: Vosotros podéis arrebatarme todas mis cosas, pero no podéis arrancarme a mí mismo. El enemigo puede hacer de mí un miembro inútil en la soledad; puede hacer de mí su barca; puede llevar el dolor y la desolación en mi hogar; puede disponer de mi cuerpo; puede encerrarme en un calabozo, torturarme, asesinarme, pero en mi interior soy yo quien le desafia y quien le juzga. Podéis imponerme un dolor, pero yo guardo entera mi fe, porque así lo quiero. Moriré, pero moriré entero. He aquí el hombre libre.*

JULES SIMON.

## BOYCOTT A LA ARGENTINA

Se ha impreso un hermoso manifiesto, de gran formato, destinado a boicotear los productos argentinos en todo el mundo, por medio de la solidaridad obrera.

Los compañeros deben de interesarse en repartir con profusión dicho manifiesto, y en enviarlo a cuantas partes del mundo donde tengan amigos que lo puedan repartir. Debemos de preocuparnos seriamente de esta importante obra, a fin de demostrar a los gobiernos de estas repúblicas despóticas y liberticidas, que la unión proletaria se ha extendido al entero universo y que ella puede hacer temblar a una nación, con la sola fuerza de la solidaridad.

Los que deseen adquirir manifiestos, pueden pedirlos en el Circulo Internacional, Rio Negro 274, en esta Administración y en las agrupaciones obreras.

## EN EL CERRO

Próximamente, en el "Centro de Estudios Sociales del Cerro", se dará una velada a beneficio de este periódico. Se están ensayando para el caso, "Nobleza de esclavo", boceto social de Lucrécio Espindola, "Si fuera cura", monólogo de R. Ovidi, "Carne de cañón" de F. Caracciolo Aratta y un monólogo hecho por el compañero Espindola. Además, este último y varios oradores hablarán sobre diversos temas sociales.

Para el domingo 18 del corr., en el Salón Silva del Cerro, local del "C. E. S. del Cerro" se verificará una reunión de propaganda.

Los compañeros Virginia Bolten, Barberena y Campos, harán uso de la palabra.

Creemos que los obreros del Cerro, que han dado siempre pruebas de su amor al estudio, no dejarán de concurrir para escuchar la palabra de los citados conferenciantes.

## LOS ORIGENES

DE LA ANARQUÍA

(Traducción de A. B.)

No por cierto de un descubrimiento científico cualquiera, ni de algún determinado sistema de filosofía, trae sus orígenes la Anarquía. Las ciencias sociológicas están todavía asaz distantes del momento en que ellas habrán conquistado el mismo grado de exactitud que la física y la química. Y si en el estudio de los climas y de las temperaturas (la meteorología) no hemos todavía llegado ni a predecir un mes, ni siquiera ocho días antes, el tiempo que hará, sería evidentemente absurdo el pretender que en las ciencias sociales, las cuales tratan de cosas infinitamente más complicadas que el viento y la lluvia, nosotros pudiéramos ya predecir científicamente los acontecimientos. No se debe olvidar tampoco que los sabios son hombres como todos los demás y que la mayoría de ellos pertenecen a las clases privilegiadas, con

las cuales por consecuencia, dividen los prejuicios; muchos de ellos, además, dependen del Estado. Ciertamente es, entonces que no es de las universidades de donde ha surgido la Anarquía. Como el socialismo en general y como cualquier otro movimiento social, la Anarquía ha nacido en el seno del pueblo, y ella mantendrá su vitalidad y su fuerza creadora mientras que sea popular.

\*\*\*

En todas las épocas, dos corrientes chocaron entre sí, en el seno de las sociedades humanas. Por un lado, las masas, el pueblo, elaboraban, bajo las formas de las costumbres, una cantidad de instituciones necesarias para hacer posible la vida en sociedad: para mantener la paz, para arreglar los conflictos, para practicar la ayuda mutua, en todo aquello que pedía un esfuerzo combinado. Las tribus, entre los salvajes, la comunidad de aldea y, más tarde aún, la *guilda* industrial; las ciudades de la edad media y los fundamentos del derecho constitucional que ellas constituyeron—todas estas instituciones y muchas otras todavía, fueron elaboradas y desenvueltas, no por los legisladores, pero sí por el espíritu creador de las masas.

Y, por el otro lado, hubo siempre en medio de los hombres, magos, inventores de lujos y de oráculos, curas, concededores de costumbres antiguas, jefes de bandas militares, los cuales buscaban de imponer su autoridad al pueblo. Ellos se coaligaban entre sí y se sostenían recíprocamente de cualquier manera, a fin de poder mandar sobre las masas, constreñirlas a la obediencia, gobernarlas y hacerlas trabajar para su beneficio.

Es evidente que la Anarquía representa la primera de estas dos corrientes; es decir, la fuerza creadora, edificadora de las masas las cuales elaboraban las instituciones de derecho común para mejor defenderse contra la minoría de los instintos dominadores. Y es también por la fuerza creadora y edificadora del pueblo, socorrida por toda la fuerza de la ciencia y de la técnica moderna, que la Anarquía trata hoy de elaborar las instituciones necesarias para garantizar el libre desenvolvimiento de la sociedad, al contrario de todos aquellos que depositan sus esperanzas en una legislación hecha por minorías de gobernantes. Podemos entonces decir que, en este sentido, ha habido en todos los tiempos anarquistas y partidarios del Estrdo.

\*\*\*

Además, en toda época se ha verificado esto: las instituciones, aún las mejores, aquellas que habían sido elaboradas al principio para el mantenimiento de la igualdad, de la paz y de la ayuda recíproca, se petrificaban a medida que envejecían.

Perdían su sentido primitivo, caían bajo la dominación de una minoría ambiciosa y se convertían finalmente en un impedimento al desenvolvimiento ulterior de la sociedad. Entonces, los individuos más o menos aislados se rebelaban. Pero, mientras que algunos de estos descontentos, rebelándose contra una institución que se había ya hecho embarazosa, buscaban de modificarla en interés de todos, y especialmente de hechar abajo la autoridad, extraña a la institución, la cual había acabado por colocarse arriba de aquella otros buscaban de emanciparse de la institución social (tribu, comunidad de aldea, *guilda*, etc.) exclusivamente para colocarse ellos mismos por fuera y por arriba de las instituciones sociales, para dominar a los otros miembros de la sociedad y enriquecerse a su costa.

(CONTINUARÁ).

P. KROPOTKIN.

(Del nuevo estudio "La ciencia moderna y la Anarquía").

## GRUPO «LIBERTAD»

CONSEQUENTE esta agrupación con la marcha emprendida, ha empezado a repartir el volumen cuarto de su publicación, titulado «A mi hermano el Campesino», por Eliseo Reclus.

Este folleto es interesante para los trabajadores, por esto se ruega a los compañeros lo hagan circular con profusión.

El mismo grupo ha puesto en circulación los nuevos boletos. En ellos ha sido cambiada la inscripción y el valor, debido a que se formó otro grupo que imprimió boletos iguales a los anteriores.

He aquí la redacción del nuevo boleto:

Talonario N.º..... Boleto N.º..... Grupo Libertad.

Este grupo, inspirado en la causa que ha de redimir a la humanidad, invita a todos los amantes de la emancipación del proletariado universal, a suscribirse a uno ó varios de estos boletos, cuyo importe se destinará a la edición de folletos que se repartirán gratis, con el fin de iluminar con su lectura las inteligencias que por falta de luz permanecen hoy atrofiadas.

Cada boleto vale cinco centésimos. El balance de cada volumen que se edite se publicará en la prensa obrera de esta capital.

Montevideo..... de 1903.

Volumen.....

NOTA.—Los boletos que no lleven el sello del grupo no serán válidos.

\*\*\*

El grupo «Libertad» invita a los compañeros Martínez y Aurelio Radici, a que nos faciliten los nombres de los que rastrearon y solapadamente han difamado la administración de este grupo, para invitarlos a que prueben lo que dicen.

\*\*\*

Se ruega a los compañeros que tienen libretas del grupo Libertad, las entreguen con la brevedad posible; por falta de ellas, no se puede hacer el balance.

## CORRESPONDENCIAS

**Italia.**—Turin, 30 Octubre 1902.—Ayer noche, en el vasto salón de la "Associazione Generale degli Operai", el compañero Zavattero tuvo una controversia con el socialista Frizzi (viajante del diario «Avanti!», sobre el tema: "Porqué somos pobres? (Males y remedios)".

En el gran salón hacían acto de presencia más de mil personas y al ingreso del palacio, más de cien guardias rendían los honores a los asistentes.

Zavattero habló más de una hora, teniendo siempre despierta la atención del auditorio y, habiendo convenido con Frizzi sobre "el porqué somos pobres", se entretuvo largamente sobre el punto "males y remedios" y más que todo precisamente sobre la inutilidad del parlamento para la conquista de la libertad y de las mejoras económicas y sobre la necesidad, en cambio, de una fuerte organización y de una viva agitación en el país.

Ilustró con ejemplos los vanos esfuerzos de los socialistas en el parlamento, para actuar su programa mínimo y su abandono a la actuación del programa mismo sea por adaptamiento, sea por necesidad del apoyo de los otros partidos, sea por la necesidad de mantenerse en el poder. Demostró, mas que la acción parlamentaria influye sobre el gobierno la opinión pública y como las mayores conquistas se hayan obtenido con la presión ejercitada por el pueblo sobre los gobernantes.

Después de la respuesta de Frizzi, y habiendo indicado el Inspector de Seguridad Pública, que se debía disolver la reunión

Zavattero replicó brevemente, dejando en el numeroso público una buenisima impresión.

El compañero Zavattero, que después de dos años de meditación forzosa, salió con un buen almacén de cultura, sacó provecho de la ocasión que le permitió hablar en público, para regalarnos un buen día de propaganda. A él nuestras congratulaciones y el augurio de poder continuar felizmente en su obra.

BRUTUS.

**Del interior.**—Florida 13 de Enero.—Compañeros: El domingo 11 del corriente tuvo lugar una comida, dada por los obreros albañiles que trabajan en las obras públicas de esta localidad.

La numerosa concurrencia hizo los honores al tradicional asado con cuero, en medio de la más franca cordialidad; la animación no decayó un momento; parecía ser vivificada por el impulso de una fuerza misteriosa que se albergaba en lo recóndito del corazón de todos los presentes.

Luego vinieron los discursos: Hablaron varios compañeros, abogando decididamente por la emancipación total de los trabajadores, como única manera de poner término a las innumerables injusticias que a diario se cometen con la clase de los desheredados, en nombre del capital y de la autoridad. Y haciendo votos por que el reinado de la libertad é igualdad, viniera a coronar los esfuerzos de sus desinteresados defensores, afianzando para siempre la paz universal, tan deseada por los verdaderos seres humanos.

El espíritu rebelde germina en el pecho del proletario consciente; la situación oprobiosa en que se encuentra la clase de los productores, ha embargado su pensamiento.

Hoy, el obrero se preocupa ardentemente de su suerte, y está empeñado en romper las cadenas que lo oprimen, para conseguir la parte de felicidad que le corresponde en este paraíso terrenal.

En todas partes, donde no ha dejado de latir el corazón de los eternos explotados, se oye el grito imperioso de la protesta enérgica, en contra de las infamias sociales, a la vez que se apresura la llegada del día de la reivindicación de sus derechos, por tantos siglos usurpados.

Deseando que reuniones de obreros conscientes, como la que nos ocupa, se efectúen con frecuencia para estrechar los lazos de la solidaridad universal. Saluda a los compañeros de «LA REBELIÓN».

NEPTUNO..

## MOVIMIENTO SOCIAL

**Montevideo.**—El 6 del corriente a las 8 p. m., Ristori dió en el Centro Internacional, su conferencia sobre "La Sociedad moribunda y la Anarquía". El discurso del citado duró una hora y media larga. Durante este tiempo, los asistentes al acto, estuvieron suspensos ante la elocuencia del orador. No resumimos la conferencia pues tenemos apenas espacio para ello. Baste decir que, mas que nunca, Ristori estuvo continuamente a la altura del tema, desarrollando este con una argumentación solidísima, nueva, brillante y científica.

La forma, ya lo hemos dicho, fué elocuentsísima. Al finalizar su discurso el auditorio, con una salva fragorosa de aplausos externó su entusiasmo. Una vez que hubo bajado Ristori de la tribuna, el socialista Gesto, subió para refutar algunos conceptos que el conferenciante vertió en su discurso. Bajó Gesto, que habló poco, y subió Ristori.

Contestó con pocas palabras al socialista. Enseguida; otro legaritario subió a la tribuna. Habló un rato largo. Dijo que en Bue-

nos Aires los anarquistas habían «decretado» la huelga general; que estos con el solo apoyo de una minoría de gremios, los cuales, á su vez, asistían en corta minoría á las asambleas gremiales de la Federación, hablan votado, sin el consentimiento de los no asistentes, la huelga; dijo además, que el gremio de fideleros, había protestado contra los discursos anarquistas que les espetaban.

Subió enseguida el compañero Pego, obrero fidelero, para desmentir al socialista. Dijo que nada de lo que este había dicho, era cierto. Que, en la asamblea de los fideleros, á la que él había asistido, por unanimidad se había dicho que hablara Ristori, y que entonces el secretario de los fideleros, el socialista Fariña, dijo que *el se imponía* para que no hablara Ristori. Además hizo constar que, en el momento de las persecuciones, cuando la policía perseguía á los obreros y á los propagandistas, los legalitarios se ocupaban en hacer mal á Pego, sin cuidarse de las circunstancias críticas por que todos estaban pasando, mientras que, su patrón, le avisó que la asamblea de patronos había decretado denunciarlo como anarquista y hacerlo espulsar, y que él—el patrón—le ofrecía esconderlo en sus casa. Al fin de todo, Pego hizo resaltar lo siguiente: que la conducta de los socialistas era peor que la de los burgueses.

Subió Ristori enseguida. Habló sobre la huelga General de Buenos Aires. Dijo que esta, no había sido preparada por los anarquistas, pues que estos jamás habían creído que los obreros de Buenos Aires estuvieran tan bien preparados para un movimiento; dijo que este surgió improvisadamente, y lo probó haciendo su historia; dijo que, si los anarquistas hubieran creído en la facilidad de realizar la huelga, habrían tratado de preparar á las masas de modo que, el Gobierno, con estado de sitio, con mausers y con leyes de residencia, jamás hubiera podido impedir que la clase obrera, hubiera hecho valer sus derechos.

Mientras Ristori decía todo esto, el socialista que estaba en la tribuna, no cesaba de molestarlo con interrupciones. Ristori le hizo notar energicamente que él no lo había molestado mientras hablaba, y que, por lo tanto, le pedía un poco de educación. Y pasó luego á su exposición de hechos que fué clara, argumentada, brillante, sin floreos retóricos que hubieran quitado fuerza á los argumentos.

Resultó de todo esto, que los socialistas, avergonzados, corridos, tomaron las de Villadiego antes de que el orador terminase su discurso. Gran silbatina parte de los compañeros. Tres mujeres, fueron á detener á los socialistas, diciéndoles que se quedarán. Pero nada, se fueron, y bien ligero, corridos por la silbatina y las carcajadas de los compañeros.

Y ahora dos palabras para terminar. No es nuestra intención el hacer comparaciones enojosas que dieran pábulo á críticas. Deseamos, cuando vemos algo bueno, pedir á los compañeros que tomen ejemplo. Por eso decimos: En la conferencia de que hablamos, los compañeros, dieron muestra de una gran cultura en la controversia. Si alguno quiso interrumpir, un grupo de amigos le rogó que se callara, reinando así un silencio digno de encomio. Si en cambio, los socialistas dieron muestra de muy poca educación interrumpiendo al orador á cada instante, este jamás los interrumpió, resultando, de este modo, que al final, los asistentes no anarquistas, pudieron sacar consecuencias que, por cierto, no nos serán nada desfavorables.

—El Domingo 11 del corriente, se verificó en el Centro Internacional, una velada de propaganda, con un programa selecto. Orsini dió una conferencia sobre el tema: «¿Qué

significa la libertad?, que fué muy aplaudida. Los otros números del programa, fueron desempeñados discretamente. Concurrió bastante público.

—El 5 del corriente, se repartió un manifiesto dirigido á los obreros de los talleres del Ferrocarril Central en el Peñarol, exhortando á estos á la lucha. El manifiesto muy bien redactado, es un grito de indignación contra las injusticias y la explotación inicua de que son objeto los obreros citados.

Si ante las causas graves citadas en ese manifiesto, no se rebelan contra sus explotadores, á los obreros del Peñarol, con mucha razón se les puede aplicar el título de *carneros*.

—Bajo el título de «Grupo la Verdad», acaba de abrirse un nuevo centro anarquista.

Se nos pide que toda correspondencia ú otro asunto referente á dicho grupo, debe dirigirse á: *A. B. la Búa, Grupo "La Verdad" calle Democracia y La Paz, (almacen) —Montevideo.*

Auguramos á los compañeros que forman parte de ese centro, profucos resultados en la lucha en que están empeñados.

—El Domingo 27 del p. p. mes, en el Salón Silva del Cerro, se verificó la conferencia inaugural del Centro de Estudios Sociales del Cerro.

El salón estaba lleno de bote á bote. Hablaron los compañeros Virginia Bolten O. Ristori y Barberena. Fueron muy aplaudidos por los asistentes que se retiraron satisfechos. Fué un día de buena propaganda.

**Buenos Aires**

—En Buenos Aires apareció *El Rebelde* apenas se levantó el estado de sitio. Viene dispuesto á luchar nuevamente y con más bríos que nunca, por los ideales anarquistas. Los redactores no han de escasear esfuerzos para difundirlo entre los proletarios de la Argentina. Saludamos con efusión al colega y le deseamos buena propaganda y larga y próspera vida.

—Aparecieron en una misma hoja, «Protesta humana» y «L'Avvenire», dirigidos por F. Basterra y O. Ristori, respectivamente. Vienen muy bien redactados. «L'Avvenire» trae un hermoso artículo de Ristori, dirigido al Presidente de la República y á la banda de ladrones que le rodea. Próspera vida deseamos á los colegas.

**Francia**

En la «Aurore» de París, apareció un manifiesto firmado por los compañeros Laurent Tailhade, Carlos Malato, G. Lhermitte, Emilio Jamvion y Carlos Vallier, donde anuncian la organización de un Congreso antimilitarista. Este Congreso se realizará en Londres el mes de Marzo de 1903.

Los compañeros iniciadores de tan laudable obra, ruegan á los grupos, asociaciones y centros anarquistas, que designen delegados para el Congreso. Las adhesiones y suscripciones se reciben en la sede social de la «Liga Antimilitarista para la defensa del soldado», Rue de Beaune, 11, París, VIIe.

**Chile**—En Santiago, se repartió con profusión un manifiesto titulado «A los obreros», en el cual, después de hacer la historia del movimiento último de Buenos Aires, se pide la solidaridad de los trabajadores para las víctimas de ese levantamiento. Al mismo tiempo, en vista del proceder del gobierno argentino para con los trabajadores, se pone en guardia á estos, para casos análogos á el de la capital bonaerense.

El manifiesto es viril y energético, y está muy bien redactado.

**BIBLIOGRAFIA**

**Revistas—Buenos Aires**—«El Sol» con el siguiente sumario: En el reino de «Futileza».—La canción de los trigos, V. Medina.—Flores y carne, E. Talero.—Contra los «buenos». E. Reclus—Perfil perdido, M. G. Aldao.—Ciencia Social, H. Spencer.—Pesimismo, N. Galdá.—Ante la vida, M. Gorki.—Los miserables; E. Crosa.—Costumbres guerreras, Ch. Letourneau.

**España**—«La Revista blanca», con el

siguiente sumario: El comunismo como forma de la sociedad futura C. Cornelissen.—El arte dramático en España, A. Cunillera El materialismo, F. de Unamuno.—En favor de la Naturaleza, F. Layda.—Crónica científica, T. del Mármol.—El automatismo en el ejercicio, F. Lagrange.—Crónicas de arte y Sociología, F. Perez gorba.—Curiosidades, la dama Gris.—Además dos espléndidos grabados de Dutil y Barrera.—**Francia**—«Regeneración» órgano de la liga de la Regeneración humana, con el siguiente sumario en el núm 19: A los verdaderos regeneradores, aviso importante, Mortalidad y nacimientos, A la sociedad de antropología, Suicidio Idda C. Craddock, Los hechos y la prensa, Opiniones sobre la prudencia sexual.—**Estados Unidos**—«La Protesta Humana», de Chicago, con el siguiente material en su núm. 10: Kate Austin, por G. Ciancabilla.—Porque no ser lógicos?, K. Austin.—Un episodio de amor, G. Rossi.—Los orígenes de la anarquía, P. Kropotkin.—Memorias de un revolucionario, idr.—Reseña italiana, Anteo.—Eccidio, C. M.—Reseña mensual—Biografía.

**CORREO**

**P. Vallina (París)**—Agradecemos infinitamente tu ofrecimiento. Si cuanto antes nos envías correspondencias nos harás mucho bien.—Manda, sobre todo, noticias sobre el movimiento anarquista.

**V. Garcia, (Londres)**—Lo mismo que el anterior, y gracias por las ya enviadas.

**Castor Garcia (Buenos Aires)**—Las correspondencias, haz el favor de enviarlas los Martes, de la semana en que sale «La Rebelión», así irán noticias frescas.

**A. Rás (Madrid)**—Poesías publicamos pocas, pero inéditas. La que envías ya ha sido publicada en un número único de la «Protesta Humana» de Buenos Aires.

**Neptuno (Florida)**—Gracias por lo enviado. Sigue mandando algo, corto y bueno.

**SUSCRIPCION VOLUNTARIA A FAVOR DE «LA REBELION»**

G. La Verdad Barbero Cayetano 15 cts. Antonio Angelatti 5, Cobrador 5, Hombre Cobarde 5, Ateconucho 2, abino 2, Brasero 2, Recolectado en la feria 20, José Jacobo 10, Manuel Gartu 5. Un cigarrero 5, Un oriental 5, Angel Sela 10, Roberto Peirano 5, Arturo Surano 10, El mismo 20, Alberto Orilano 20, Fernando Fabuchi 10, Felipe Gomez 2, C. Metrala 8, Emilio Fallarino 10.—Suma \$ 1.76. De la vuelta \$ 1.76 Un hombre 2, Pedro Amado 4, Antonio Cepi 3. Italia N.º 5 4, R. S. 10, Un saravista 4, Guillermo Fasali 2, Un sastre 2, Para la lista nueva R. S. 5, Manuel Porto 10, N. N. 5.—Total ps. 2 25.

**LISTA A CARGO DE MARIGLIANO.**—Uno que no tiene más 2, Un cura sonzo 2, A. M. 6, D. S. 2, R. M. 5, A. Marigliani 8, A. G. Marigliani 5, C. Bardolli 10, Chanchito 2, A. Marigliani 4.—Total \$ 0.52.—Lista 10 años mas nuestro triunfo.—D. P. 5, Leon XIII 5, Propagandista 7, 1.º huelgista 5, Futuro padre de familia 6, Anarquista 10, Benito B. G. 5, Gallo deguello etc 3, La petiza 1, Un sifilítico canfliniere 1, Fralan Sanibria 4; G. G. G. 3. Amigo de la verdad 2, Un repartidor 5, D. P. 10, P. Sepúlveda 10, José A. Canelini 20, Un liberal 10, Panadero 2, Crispin 5, Un sastre 5, Comunista 6, 1.º Platero sin Plata 4, Amor libre 10, Un loco 2, Felicia Rebedque 4, California 8.—Total 1.53.—**LISTA A CARGO DE COSTA.**—Saoveraine 2, J. V. 4, La venganza será terrible 5, Cotora 2, Un reaccionario 2, ¡Porque lloran los comunistas 2, Lavavi Naquiario 5, Yo mielin 18.—Total 40.—**LISTA A CARGO DE BRUZONE.**—Un carpintero que desea un infierno para juzgar curas políticos militares 20, Bruzone 40.—Total 0.60. Esta lista va incluida en el número anterior. **LISTA DUCÉ.**—S. Duce 5, Aparca 2, Boleadora 2, Canclín 2.—Total 0.11.—**CENTRO OBRERO DE ESTUDIO SOCIALES DEL CERRO.** Para «La Rebelión» 5, Un rebelde 5, Por «La Rebelión» 2, idem 2, Della Rocca Juana 2, Uua 6, Idem

2, Idem 2, Jesus Miranda 5, José Perrin, Maciel Racedo 5, Uno por la idea 6, N. Gi J, Abajo Ir inquisición 10, G. M. 5, Arist 2 o, Armando Gingereo 2, Ramón Vilez 2, Francisco D. 10, Una bomba 5, Una bomba para Roca 5, Por casualidad 4, Antonio 5, Miguel Raña, 2, Roperto 10, Francisca 10, Un ecjo 10, Un sombrero 5, Cualquiera cosa 7, José Perez 10, José Rolbe 2, Un compañero 2.—Total \$ 1.82.—**EN LA FERIA.**—Lista extraviada. Total 1.42.—**INTERNACIONAL.**—Cualquiera 2, N. M. 2, N. N. 2, Idem 2, Ernesto 5, Un comerciante 4, Aracone 5, Dos núms. 5, Cualquiera 2, Cualquiera 2, Un ex-socialista 2, Pizsa 5, Otro 7.—Total 0.45.—«**GRUPO SUBLIME.**»—R. M. 2, Toto Neocia 2, C. Bado 2, Un compañero 4, Otro 4, Cigarrillos sublimes 1.00.—Total 1.14.—**PEÑAROL.**—Número 3, Pan irán 10, Un cura anarquista 6, Cómic 10, I. B. S. 10, Callado 10. Viva la R. S. 10, Marius 10, S; Tino 5, Meveni 10, Aracua 10, Un taita 10, nuevo 10, Di Ambrosio 10, A todo Gusto 30, Uno mas 20, Taivo 29.—Total \$ 2.00.—**GRUPO LIBERTAD.**—Miguel loco 2, Antonici 4, Cotorra 2, J. R. 2, Caprio 5, F. Mauri 9, J. M. G. 2, F. M. S. 10, Amante de la Verdad 4, Caguel 4, Comiquera 2, Cualquiera cosa 2, Sin necesidad 2 Anca 8, Por la causa 3, Vamos apuntar algo 6, Un perseguido 6, Juan Daniel 3, Viva la escuela Zola 2.—Total \$ 0.68.—**LISTA N.º 11.** Sansemonas 10, Grupo Mesa Redonda 3, Hermanos 14, Viva la libertad 5, N. N. 10, Antagonismo 10, Atea 48.—Total \$ 1.00.

**República Argentina**—**GRUPO MALHECHORES HONRADOS.**—NOVUS 10, Los tres Garcías chicos 30, El esbirro Torebelli 30, Un malhechor 20, Francisco Tojiro 10, Benito Gonzalez 30, C. Garcia 20, C. Ciriani 30, Desesperado 30, J. C. 50, M. M. 20, Fernando Longui 20, Santi 7, Guillermo C. Roumier 40, En marcha 20, Una víctima del trabajo 5, M. L. 20, Abajo el clero 10, Mártires de Chicago 10, Muera Mantuor 20, Crespo Remolane 10, Abasso il Ré 10, Abajo Roca 10, B. Penagliatti 10, Un anarquista 5, Uda holandese Vivan la Escuela Libertaria 25, Viva la Anarquía y abajo el parlamento Socialista 20, Un anti-socialista Viva la Anarquía 50.—Total \$ 6.12.—Venta en kioscos 5,65—**A CARGO DE CAPORALETTI.**—Ramón Geus 10, Ramón Cualquiera 9, Ua cualquiera 20, Un siempre vive 20, P. Caporaletti 16.—Total 0 75.—**LISTA N.º 139.**—C. Amore 10, Retacini el soplo 20, Germinal Anarquía 20, Viva la Anarquía 30.—Total \$ 1.00.—**MAR DEL PLATA.**—N.º 10, Darrausano 20, Pedro Somarruga 30, F. P. 30, Eugenio Somarruga 20, J. Zibipelli 10, C. S. 20, Pablo Más 10, Descuento de correos 58, Restan \$ 1.35.—Total \$ 14.87. Reducidos á m. n. 5,95.

**BALANCE**

Suma de las presentes listas . . .	\$ 17.03
Impresión 1.500 ejemplares . . .	13.00
Gasto de correo del número 13 . . .	\$ 3.50
Déficit del número 13 . . .	\$ .1
Suma . . . . .	\$ 24.69
Salidas . . . . .	\$ 24.69
Entradas . . . . .	\$ 17.03
Déficit . . . . .	\$ 7.66

**SUSCRIPCION A FAVOR**

**DE LAS VÍCTIMAS DE LA BURGUESIA ARGENTINA**  
**LISTA N.º 92**—Onibas 20, N. Fuentes 10 **GRUPO «LIBERTAD» (1)** Un compañero 20, Un corredor de la Paz 10, Un Español 20, Cópola 10, Contra las tropas ¡Bombas! 30, Sublime 10, Corredor de R. Castro 20, M. Varela 20; Corredor de Penadés 20, H. Calabaza 1.00, anca 10, Zapallo 50.—Total \$ 320.—**LISTA N.º 84**—**A CARGO DE 10 AÑOS MÁS ES NUESTRO TRIUNFO**—Un mata vivos 5, D. B. 5, Anarquista 10, Garavelli 4, Benito B. Garrido 10, Un boliviano 5, Un compañero 10.—Total \$ 0.40.

**BALANCE**

Suma de las presentes listas . . .	\$ 3.90
Déficit anterior . . . . .	\$ 1.48
Entrega al comp. Scopetani . . .	1.00
para los deportados . . . . .	1.42
Resta en caja . . . . .	\$ 1.42

(1) —Nota: En vista de la no publicación de las listas á cargo de Cámara, el «Grupo Libertad» resolvió mandarla á LA REBELIÓN la entregada al comp. Cels. para su publicación y reparto equitativo.